



L'AVENIR DES RELATIONS DU MAROC AVEC LE NIGERIA

SEMINAIRE DE PRESENTATION DES PRINCIPALES CONCLUSIONS DE L'ETUDE

MOT D'INTRODUCTION

**M. MOHAMMED TAWFIK MOULINE
DIRECTEUR GENERAL DE L'INSTITUT ROYAL DES ETUDES STRATEGIQUES**

**SIEGE DE L'IRES, RABAT
MERCREDI 18 SEPTEMBRE 2024**



Excellences, Mesdames et Messieurs,

Je voudrais, tout d'abord, vous souhaiter la bienvenue à l'Institut Royal des Etudes Stratégiques (IRES), à l'occasion de ce séminaire, consacré à la présentation et la discussion des principales conclusions de l'étude sur l'avenir des relations entre le Royaume du Maroc et la République Fédérale du Nigéria.

S'inscrivant dans la continuité de la réflexion de l'IRES sur les relations extérieures du Maroc, l'étude sur l'avenir des relations du Maroc avec le Nigéria fait suite aux nombreux travaux réalisés par l'Institut sur l'Afrique et qui se sont intensifiés depuis 2017. Il s'agit, notamment, des études suivantes :

- Les relations du Maroc avec l'Afrique de l'Ouest (2010),
- les perspectives de développement des relations du Maroc avec les pays d'Afrique Australe et d'Afrique de l'Est (2015),
- l'adhésion du Maroc à la Communauté économique des Etats de l'Afrique de l'Ouest (2017),
- le retour du Maroc à l'Union africaine (2017),
- la migration africaine (2018),
- le développement autonome de l'Afrique (2018),
- les relations entre le Maroc et l'Afrique du Sud (2018),
- la réforme de l'Union africaine (2019),
- la gouvernance sécuritaire en Afrique (2019),
- le renouvellement du partenariat entre l'Afrique et l'Union européenne (2022).

Excellences, Mesdames et Messieurs,

Le Royaume est fortement engagé dans le développement de ses relations avec les pays africains, dans le sillage de la politique étrangère du Maroc, qui a fait, sous le Leadership de Sa Majesté Le Roi Mohammed VI, que Dieu l'Assiste, de l'ouverture sur l'Afrique et de la coopération Sud-Sud selon le principe "gagnant-gagnant" des objectifs stratégiques.

Le Souverain a toujours plaidé pour un développement "à visage humain" de l'Afrique, axé sur la mobilisation collective des pays africains pour réussir le pari de l'unité et pour asseoir le leadership de l'Afrique sur la scène internationale.

Dans son Discours du 31 janvier 2017, à l'occasion du 28^{ème} sommet de l'Union africaine à Addis-Abeba, Sa Majesté Le Roi a affirmé : " ... Il est beau, le jour où l'on rentre chez soi, après une trop longue absence ! Il est beau, le jour où l'on porte son cœur vers le foyer aimé ! L'Afrique est Mon Continent, et Ma maison. Je rentre enfin chez Moi, et vous retrouve avec Bonheur. Vous M'avez tous manqué... ".

Le Message Royal du 4 juillet 2017, à l'occasion du 29^{ème} Sommet des Chefs d'Etat et de gouvernement de l'Union africaine, a mis en exergue le fait que " ... le Maroc veut contribuer à l'émergence d'une Nouvelle Afrique : une Afrique forte, une Afrique audacieuse qui prend en charge la défense de ses intérêts, une Afrique influente dans le concert des Nations..."

Celui du 20 août 2017, à l'occasion du 64^{ème} anniversaire de la Révolution du Roi et du Peuple, a révélé que " l'engagement du Maroc à défendre les causes et les intérêts de l'Afrique ne date pas d'aujourd'hui. C'est plutôt une orientation immuable que Nous avons héritée de Nos Ancêtres, et que Nous continuons à conforter avec assurance et fierté. L'Afrique a toujours été et demeurera en tête de nos priorités. Ce qui importe, en définitive, pour nous, c'est de contribuer à son essor et de servir le citoyen africain..."

Récemment, Sa Majesté Le Roi Mohammed VI a annoncé, dans son Discours à l'occasion du 48^{ème} anniversaire de la Marche Verte, du 6 novembre 2023, le lancement de l'Initiative Internationale pour l'Afrique Atlantique. Celle-ci vise à renforcer la sécurité, la stabilité et la prospérité partagée au niveau des 23 Etats Africains Atlantiques et à favoriser l'accès des Etats du Sahel à l'Océan Atlantique.

Le Souverain a appelé "à ce que cet espace géopolitique fasse l'objet d'une structuration de portée africaine." Sa Vision est que "la façade atlantique devienne un haut lieu de communion humaine, un pôle d'intégration économique, un foyer de rayonnement continental et international", tout en étant conscient "des enjeux et des défis auxquels sont confrontés les pays africains, notamment, ceux situés sur la façade atlantique."

Sa Majesté Le Roi a, également, souligné, "tout en étant convaincu que cette initiative transformera substantiellement l'économie de ces pays frères et, au-delà, toute la région", que "le Maroc est disposé à mettre à leur disposition ses infrastructures routières, portuaires et ferroviaires".

Excellences, Mesdames et Messieurs,

Les relations du Maroc avec le Nigéria remontent à l'époque précoloniale, lorsque les Royaumes et Emirats locaux de Borno, de Sokoto et de Kano entretenaient des liens profonds avec l'Etat marocain.

Historiquement axées sur des échanges commerciaux et religieux, ces relations ont connu un dynamisme soutenu à partir de 2016, avec la visite effectuée par Sa Majesté Le Roi Mohammed VI au Nigéria et avec la visite d'amitié du Président Muhammadu BUHARI au Maroc en 2018. Les deux Chefs d'Etat ont exprimé leur intérêt pour le renforcement du partenariat bilatéral et pour les questions en rapport avec le développement du continent, la promotion de la paix et la sécurité et la représentativité de l'Afrique au niveau des instances internationales.

Les relations entre le Maroc et le Nigéria ont, ainsi, évolué pour se hisser aujourd'hui en un partenariat stratégique multidimensionnel couvrant les domaines de l'agriculture, de la production des engrais, de l'énergie, de la sécurité et de la coopération institutionnelle.

Cette nouvelle dynamique a été couronnée par le lancement du projet "Gazoduc Afrique Atlantique", qui a pour objet d'assurer la sécurité énergétique de plusieurs pays africains et de contribuer à l'électrification du continent et à son développement socio-économique. Ce chantier progresse de manière significative, ayant déjà franchi l'étape des études de faisabilité et du tracé ainsi que celle de la signature de 11 Mémoires d'entente avec la CEDEAO et les pays traversés par ce Gazoduc.

Excellences, Mesdames et Messieurs,

Les bouleversements géopolitiques et géoéconomiques qui sont à l'œuvre, ayant exacerbé le caractère vulnérable, incertain et critique du monde, associés à la multiplication des interventions étrangères en Afrique confrontent le Maroc et le Nigéria aux mêmes défis nécessitant des réponses concertées.

A cet égard, ces deux pays devront réfléchir à la définition des contours d'un partenariat stratégique rénové, basé davantage sur la confiance, sur le respect mutuel et sur une logique de co-développement tenant compte des complémentarités et des synergies potentielles mais aussi des asymétries en matière de développement économique entre le Maroc et le Nigéria.

En outre, dans un contexte marqué par une reconfiguration des relations internationales vers des partenariats d'intérêts et de voisinage, le Maroc et le Nigéria gagneraient à jeter les bases d'une coopération triangulaire à travers la mise en œuvre de projets communs de développement avec les Etats de l'Afrique et de l'Union européenne, particulièrement, dans le cadre de l'Initiative Royale pour l'Afrique Atlantique.

Excellences, Mesdames et Messieurs,

L'étude sur l'avenir des relations du Maroc avec le Nigéria, dont les conclusions seront présentées lors de la présente rencontre, a pour objectifs de :

- présenter la situation de la République fédérale du Nigéria et ses politiques extérieure et intérieure,
- dresser un état des lieux du partenariat stratégique entre le Maroc et le Nigéria dans les domaines politique, économique, éducatif, culturel et religieux,
- formuler quelques propositions stratégiques pour un avenir meilleur des relations bilatérales, tout en identifiant les axes et les modalités d'action de la politique étrangère marocaine à l'égard du Nigéria à court, moyen et long terme.

Excellences, Mesdames et Messieurs,

Cette rencontre, régie par les règles de confidentialité de Chatham House, vise à recueillir les avis des parties prenantes concernant les conclusions de l'étude sur les relations entre le Maroc et le Nigéria.

Je tiens à remercier vivement tous les participants d'avoir répondu favorablement à l'invitation de l'IRES et souhaite plein succès aux travaux de ce séminaire.

Sans trop tarder, je cède la parole au Professeur Mhammed ECHCHKOUNDI, qui présentera les principales conclusions de l'étude.